

Llamado para contribuir con capítulos para libro editado

Haciendo tierras en plural: diversidades geosociales en América Latina

Editor*s:

Mónica Espinosa (Uniandes), Manuel Tironi (UC) y Sonia Archila (Uniandes)

La definición de qué es lo geológico crea mundos. Qué son y cómo actúan, se conocen y establecemos vínculos con acuíferos, volcanes, glaciares, tefras, rocas y otras entidades geológicas son preguntas que ordenan lo existente y sancionan lo posible. El complejo estatal-extractivista en América Latina, sin ir más lejos, es inseparable de la definición misma de ciertas entidades como “geológicas”: establecer el *geos* como inerte, separado de —y en contraste a— ecologías de prácticas, proyectos de vida y entramados cosmopolíticos de comunidades humanas y no humanas es la operación onto-epistemológica para convertir al territorio y su subsuelo en un recurso inerte y liberado. Esto permite su prospección, intervención y extracción para la circulación del *geos* como valor acumulable y apropiable a expensas del agotamiento, la degradación y la vulnerabilidad de comunidades humanas y más-que-humanas.

Colectivos indígenas, campesinos, activistas y populares nos enseñan, sin embargo, que la geología es un espacio abierto de experimentación, producción de conocimiento y diálogos en redes materiales y simbólicas, y que las preguntas por lo geológico, lejos de estar cerradas, abren problemas políticos que requieren nuestra atención. Son geologías diversas que nos exigen pluralizar los parámetros de la existencia, reconocer diversas formas de ser y afinar nuestros modos de sintonización e implicación. En estos alter-mundos, la geología, en tanto objeto, praxis y teoría, se vuelve un enmarañado de materias y significados que desafía las dicotomías liberales entre lo inerte y activo, el pasado y presente, lo visible e invisible, la abundancia y la escasez. Emergen nuevas coaliciones políticas y culturales a distintas escalas que reorganizan el *geos* para visibilizar naturoculturas diversas, denunciar extractivismos y, sobre todo, crear alternativas y futuros ante la devastación colonial. La disciplina científica que conocemos como “geología” deja de tener el monopolio para pensar y hacer montañas, suelos, rocas y minerales, y se tejen nuevas formas de entender lo social, de navegar a través de prácticas, diálogos y metodologías de investigación y colaboración donde conocimientos y experiencias diversas articulan formaciones geosociales más justas y generativas.

En base a estas claves, se invita a la postulación de capítulos para el libro *Haciendo tierras en plural: diversidades geosociales en América Latina* (Ediciones Uniandes). Se buscan aportes que ayuden a pensar lo geológico en otros términos, y a identificar los desafíos y posibilidades de una geología abierta, plural y decolonial en, desde y para América Latina. La invitación está abierta a la antropología, arqueología, arte, geografía, geología, historia, sociología y a cualquier disciplina interesada en

dialogar con el desafío de pensar y hacer otras geologías. Los focos incluyen, pero no están limitados a, los siguientes temas:

- Conocimientos locales e indígenas sobre materias y procesos geológicos
- Diálogos entre saberes locales y conocimientos geo-científicos
- Ecología política de la intervención geológica
- Arte, especulación y geología
- Imaginarios, semánticas y materialización de lo geológico
- El *geos* en y para la teoría social latinoamericana
- Comunidades, ecologías de práctica y riesgo geológico
- Historia de la relación humanos-geología
- Innovaciones tecnológicas y la transformación de los minerales
- Incorporación de los sentidos en la interpretación de las historias de vida de los minerales
- Paisajes y geoformas habitadas
- Materiales geológicos e historias de artefactos

Proceso y fechas

El libro será publicado por Ediciones Uniandes L*s interesad*s deben enviar un resumen de 300 palabras para el **30 de enero del 2025**. L*s editores anunciarán la selección el **15 de febrero del 2025** y los capítulos seleccionados deben ser entregados a más tardar el **31 de octubre del 2025**. Se esperan contribuciones de 5.000 palabras (incluyendo bibliografía).

Consultas y contacto

Los resúmenes y todas consulta debe ser dirigida a l*s editor*s, Mónica Espinosa (moespino@uniandes.edu.co), Manuel Tironi (metironi@uc.cl) y Sonia Archila (sarchila@uniandes.edu.co)